

NOTAS DE PRIMERA PLANA

[Reforma](#) Acecha a México crisis en pensiones. [El Universal](#) Convierte Donald Trump al ICE en una fuerza letal. [Excélsior](#) México manda a Cuba 814 toneladas de ayuda. [Milenio Diario](#) Árbitros electorales estatales: quiebras, recortes, adeudos... [La Jornada](#) Parte la ayuda a Cuba. [El Financiero](#) Banxico seguirá con recortes si las condiciones lo permiten. [El Economista](#) México duplicó su ventaja arancelaria frente a China en el último año. [El Sol de México](#) En el sur de México no salen de pobreza. [El Heraldo de México](#) Se capacitan en el extranjero para extraer litio. [24 Horas](#) Vacunación irregular abrió paso a sarampión. [Reporte Índigo](#) Sin cabida a la impunidad. [La Razón](#) México inicia envío de ayuda a Cuba; salen 814 t y alistan 1,500 t más. [La Crónica de Hoy](#) "Es buena la IP, pero hay asuntos que son del Estado". [ContraRéplica](#) México envía a Cuba 2 buques con ayuda humanitaria. [La Prensa](#) Seguridad privada.

PRIMERAS PLANAS METROPOLITANAS

[Reforma](#) Aceleran, ahora sí, dosis vs. Sarampión. [El Universal](#) Refuerza CDMX campaña contra el sarampión. [Excélsior](#) La FGJ inició programa para liberar vías de autos asegurados. [La Jornada](#) Evidente, el deterioro de alcantarillas y registros en calles y aceras de la CDMX. [El Economista](#) Chihuahua y Chiapas con las mayores alzas en venta de vehículos de bajas emisiones. [El Sol de México](#) Incumple con metas para la Copa Mundial. [El Heraldo de México](#) En marcha, vacunación masiva contra el sarampión. [24 Horas](#) Gobierno inicia inédita campaña de vacunación contra el sarampión. [Reporte Índigo](#) Oposición sin protagonismo. [La Razón](#) Sin vacuna, 80% de los contagiados en la CDMX. [La Crónica de Hoy](#) "Aquí nadie escucha hasta que ya es demasiado tarde". [ContraRéplica](#) Relanzan vacunación por sarampión en la CDMX. [La Prensa](#) Destina Coyoacán 21 mdp para garantizar seguridad en el Mundial.

TARJETA INFORMATIVA 09-02-26

El **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** invitó a los habitantes residentes en el extranjero, en prisión preventiva y en estado de postración a registrar sus proyectos para la Consulta de Presupuesto Participativo 2026-2027, que tendrá lugar el próximo 3 de mayo. El **IECM** recordó que la recepción de propuestas de estos grupos concluirá el próximo 24 de febrero, y pueden realizarlo de forma presencial o por Internet a través de la plataforma del órgano. Para la participación de personas en prisión preventiva, el Instituto señaló que trabaja en coordinación con las autoridades del Sistema Penitenciario de la Ciudad de México para establecer convenios de apoyo y colaboración. [24 Horas](#). - [Reporte Índigo](#). - [La Crónica de Hoy](#). - [Eje Central](#). - [Ovaciones](#). - [La Prensa](#) , [La Prensa Online](#). - [La Crónica de Hoy Online](#). - [MSN Online](#). - [24 Horas Online](#). - [Dossier de Prensa Online](#). - [El Heraldo de México Online](#). - [Central Municipal Online \(Edomex\)](#) , [Periódico Leo \(Facebook\)](#)

Patricia Avendaño Durán, consejera presidenta del IECM, señala en el artículo “Federalismo bajo amenaza” que el debate sobre la posible desaparición de los Organismos Públicos Locales (OPL) no es nuevo, pero ha cobrado renovada intensidad en el contexto de las recientes discusiones sobre una eventual reforma electoral. Ante ese escenario, la presidenta de la Comisión de Reforma Político Electoral de la Cámara de Diputados invitó a representantes de los OPL a una reunión de trabajo con los legisladores integrantes de dicha Comisión el pasado 20 de noviembre de 2025. Hablar de ese encuentro no es un ejercicio anecdótico, sino un recordatorio que mantiene latente la premisa de que la pluralidad fortalece nuestra democracia. Este artículo no solo analiza el papel de los OPL como pilares indispensables del federalismo electoral mexicano, también expone las razones sólidas, a partir de las múltiples intervenciones de las presidencias de los citados órganos electorales locales que sostienen no sólo la permanencia, sino el fortalecimiento de los mismos. [Voz y Voto](#)

En entrevista, **la consejera electoral del Instituto Electoral de la Ciudad de México, Erika Estrada**, habló sobre la consulta del presupuesto participativo, el cual se realizará el próximo 3 de mayo en la Ciudad de México. En este se van a elegir los proyectos para 2026 y 2027. La elección es el 3 de mayo, presencial. La consejera informó que los proyectos se pueden inscribir en línea desde ya, hasta el 24 de febrero a las 6:00 de la tarde, las propuestas para 2026 y 2027 ya la pueden inscribir, entrando a www.iecm.mx, “ahí hay un portal, se llama SIPROE, si quieren también pueden googlearlo así, SIPROE, y con eso les damos la información”, señaló la consejera. Dijo que también están a disposición en las 33 oficinas distritales del IECM. **La consejera Erika Estrada** dijo que es una bolsa de 4 mil millones de pesos, con proyectos para mejorar cosas cotidianas, cosas que impactan directamente al ciudadano.

[Mileno TV 06:00 a 08:00](#)

El crecimiento en la credencialización de la ciudadanía de la Ciudad de México residente en el extranjero es resultado de los esfuerzos institucionales de difusión y acompañamiento implementados por el Instituto Electoral de la Ciudad de México (**IECM**) y el Instituto Nacional Electoral (INE) para fomentar e incrementar su participación en la vida democrática de la capital. [Poder Ciudadano Online](#)

La Ciudad de México no tendrá nuevos partidos políticos durante este sexenio. Ante esto, integrantes de algunas asociaciones civiles que buscan ser partido coincidieron en la necesidad de flexibilizar algunos requisitos; sin embargo, especialistas y diputados mencionaron que esto no sería adecuado. Ninguna de las 12 asociaciones o agrupaciones políticas locales que buscaban constituirse como instituto político cumplió con los requisitos establecidos en la ley para lograr su cometido. La consejera electoral Melisa Guerra Pulido, presidenta de la Comisión Permanente de Asociaciones Políticas y Fiscalización del IECM, confirmó que ninguna organización cumplió con los requisitos de afiliación ni con la celebración de asambleas, por lo que "ya podríamos decir, con toda seguridad, que no tendremos partidos políticos locales nuevos bajo este procedimiento". [El Universal](#)

A fin de garantizar el funcionamiento efectivo de las Comisiones de Participación Comunitaria (COPACO) y fortalecer la representación vecinal en la capital, el congresista Ricardo Rubio Torres, presentó una iniciativa de reforma a la Ley de Participación Ciudadana. Resaltó, "la iniciativa no es punitiva ni discrecional, sino que busca brindar certeza jurídica, responsabilidad y orden, respetando en todo momento el derecho de audiencia de las personas integrantes y garantizando que las vacantes se cubran conforme a los mecanismos previstos en la ley. Información pública del IECM muestra que la mayoría de las COPACO cumplen con su función, por lo que la reforma tiene como finalidad evitar que incumplimientos aislados frenen el trabajo comunitario y la participación vecinal". [El Día](#)

Inserción IECM: Registra tu proyecto para mejorar la colonia o unidad habitacional donde vives. Tienes hasta el 24 de febrero. Haz la lucha por tu comunidad. [www.iecm.mx](#). - [La Prensa](#). - [Metro](#)

En la Gaceta Oficial de la Ciudad de México se publica Acuerdo del Consejo General del IECM, por el que se aprueba la Estrategia de difusión, comunicación y vinculación para la emisión del Voto y la Opinión Anticipada de la ciudadanía residente en el extranjero, en estado de postración y sus cuidadoras primarias, y en situación de prisión preventiva en la Elección de las Comisiones de Participación Comunitaria 2026 y la Consulta de Presupuesto Participativo 2026 y 2027 [IECM/ACU-CG-015/2026]. [Gaceta Oficial de la Ciudad de México](#)

En la Gaceta Oficial de la Ciudad de México se publica Acuerdo del Consejo General del IECM, por el que se modifica el horario de labores institucional con motivo de la Elección de las Comisiones de Participación Comunitaria 2026 y la Consulta de Presupuesto Participativo 2026 y 2027 [IECM/ACU-CG-016/2026]. [Gaceta Oficial de la Ciudad de México](#)

REFORMA ELECTORAL

En la reforma electoral que alista la presidenta Claudia Sheinbaum, el nuevo intento por desaparecer a los OPLES, idea que impulsa el titular de la comisión para dicho proyecto legal, Pablo Gómez, recibió un freno. Milenio confirmó que principalmente la secretaría de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, no estuvo de acuerdo en desaparecerlos. Las primeras señales de que pueden salvarse las autoridades

electorales locales fue en la audiencia pública de la Comisión Presidencial el 7 de octubre, donde la propia Rosa Icela reconoció que había una defensa generalizada por los Oples que debía ser atendida. [Milenio Diario](#)

La presidenta nacional de Morena, Luisa María Alcalde, desmintió la versión de que la propuesta de reforma electoral mantendrá la misma composición de los legisladores plurinominales en las cámaras del Congreso y que el tema esté superado. En sus cuentas de redes sociales aseguró que "es falso que Morena pretenda mantener el sistema actual de plurinominales; además sostenemos que es factible una reducción sustancial del presupuesto de los partidos políticos". Planteó que "la reforma electoral no es un tema de Morena o de la '4T', es un tema que nos viene exigiendo el país desde hace muchísimo tiempo. [El Financiero](#)

Las "figuras" de Morena no deben "especular" con "supuestos" sobre el tema de los plurinominales en la reforma electoral, deben ser "prudentes" y "respetar los tiempos y las negociaciones" que se realizan en la Secretaría de Gobernación, reprochó el representante de Morena ante el Instituto Nacional Electoral, Guillermo Rafael Santiago Rodríguez. El representante del Comité Ejecutivo Nacional morenista ante el INE, recomendó que "hasta que ya esté la iniciativa de reforma presentada, entonces ya podemos discutir los números que se van a plantear para que se dé la mayor representatividad posible. Antes todos son supuestos", insistió. [El Financiero](#)

En la discusión pública sobre la iniciativa de reforma electoral de la presidenta Claudia Sheinbaum ha estado ausente el tema de cómo facilitar que las personas con discapacidad puedan votar y ser votadas, a pesar de que este aspecto no implica una gran carga presupuestal, señaló el abogado y activista invitado Ernesto Rosas Barrientos. En entrevista con La Jornada, el director de vinculación de la Confederación Mexicana de Organizaciones en favor de la Persona con Discapacidad Intelectual (Confe), señaló que aunque más de 7 por ciento de la población de México vive con alguna limitación física o intelectual -8.8 millones, según datos oficiales de 2023-, son prácticamente nulos los proyectos para mejorar o incentivar su participación política. [La Jornada](#)

Eliminar o recortar de manera drástica el financiamiento público a los partidos políticos no resolvería el descontento ciudadano ni fortalecería la democracia, advirtió el consejero del Instituto Nacional Electoral, Arturo Castillo, al participar en un foro sobre reforma electoral. Por el contrario, sostuvo que esa ruta podría debilitar la representación plural y aumentar la opacidad del dinero en la política. Castillo partió de una premisa clara: en democracia, los partidos políticos son inevitables. "No hay forma de evadir la creación de estructuras para impulsar candidaturas", afirmó, al explicar que incluso los candidatos independientes terminan dependiendo de redes organizadas de apoyo que operan, de facto, como partidos informales. [Excélsior](#)

De cara a la reforma electoral, 160 federaciones, colectivos y redes de migrantes en el exterior propusieron crear una nueva circunscripción para ellos, y que su representación en el Congreso aumente de seis a 15 diputaciones y de una a tres senadurías. Asimismo, pidieron facilitar el sufragio

de los connacionales en el extranjero, pues dada la complejidad del sistema, en 2024 sólo votaron 200 mil personas que viven en EU de un universo de 2 millones con credencial del INE. La diputada federal migrante Maribel Solache recordó que en EU hay cerca de 50 millones de mexicanos y de mexicano-estadunidenses, pero hay una baja votación porque el modelo imperante es racista y clasista. [La Jornada](#)

José Woldenberg, expresidente del entonces IFE, opina que una auténtica reforma electoral debería por lo menos: 1) Lograr que entre votos y escaños en la Cámara de Diputados hubiera correspondencia. 2) Que las autoridades electorales recuperaran su autonomía para ofrecer garantías de imparcialidad. 3) Fortalecer condiciones de equidad en la competencia. 4) Preservar los servicios civiles de carrera en los institutos locales y el nacional. 5) Mantener el esquema federalista, con autoridades nacionales para los comicios federales y autoridades estatales para las elecciones en los estados. 6) Redoblar las disposiciones para impedir que los gobiernos de todos los niveles intercedan en la contienda. [El Universal](#)

Mauricio Merino señala: mientras más vueltas le da al tema, más absurdo le parece que se quiera desmontar un sistema electoral que le ha dado estabilidad, paz y legitimidad política a los gobiernos de México durante casi tres décadas. Hoy aducen que la reforma electoral responde a su deseo de complacer al pueblo porque en las encuestas la mayoría responde que deben recortarse gastos a partidos y a órganos electorales. Pregunto: ¿Qué tiene que ver la reforma que ahora están impulsando con aquellos hechos que dieron al traste con la certeza de las elecciones del 2006? Los partidarios de esta reforma insisten en justificar un despropósito de dimensiones históricas. Si lo hacen a pesar de todas las alarmas, tirarán su propia obra: la que les permitió llegar al mando. [El Universal](#)

David Penchyna Grub comenta que en los próximos días la presentación de la iniciativa de reforma electoral marcará el inicio de un debate que toca la fibra más sensible de nuestra convivencia civil: la arquitectura del poder. Una reforma electoral es la oportunidad para pensar como estadista. Esto implica trascender la coyuntura electoral inmediata para preguntarse qué democracia merece el México del siglo XXI y cómo debe adaptarse la norma a una sociedad que es, por definición, cambiante, joven y profundamente heterogénea. La reforma electoral puede ser la gran oportunidad para demostrar que somos una sociedad racional, capaz de elevar la mirada por encima de las obvias discrepancias partidistas. [La Jornada](#)

Salvador Camarena, en la columna La Feria, opina que, independientemente de que utilice la reforma para patear un año la segunda parte de la elección judicial, o para adelantar la revocación de mandato y subirse ella a la boleta, y como la decisión parece tomada, hay que insistir: de fondo, para qué. Hoy la presidenta actúa convencida de que la política social protege al sistema. Y al lanzar la reforma, por los sectarios pasos dados hasta hoy, el ambiente está aún más enrarecido. La reforma que necesita la presidenta es una que, al hacer más pareja la cancha contenga, los excesos de sus correligionarios.

Favorecer desde una ley y las instituciones a su movimiento, desataría aún más los apetitos corruptores. Garantizar que otros pueden ganar obliga a la contención. [El Financiero](#)

El editorial de la revista Foro Jurídico señala que en este nuevo intento de la 4T por llevar a cabo una reforma político-electoral se argumenta que el objetivo no es debilitar ni desmantelar al árbitro, sino corregir excesos presupuestales y fortalecer mecanismos de participación ciudadana, como las consultas y el voto desde el extranjero. En su narrativa, la legitimidad obtenida en las urnas habilita una revisión del modelo electoral sin que ello implique una regresión democrática. Sin embargo, la realidad es otra. La reforma electoral puede ser una oportunidad para corregir excesos reales, pero también puede convertirse en un punto de inflexión si se utiliza para concentrar más poder y debilitar contrapesos. La diferencia no estará en los discursos, sino en el diseño final, en el nivel de consenso alcanzado y en la disposición del poder a autolimitarse. [Foro Jurídico](#)

PROCESO ELECTORAL FEDERAL

A 16 meses de la elección por la Gubernatura de Nuevo León, pinta para extenderse el "Samuelato" otro sexenio: Mariana Rodríguez y Luis Donald Colosio, de MC, arrancan como favoritos, revela una encuesta en vivienda con 10 escenarios realizada por Grupo Reforma. Si hoy fueran las elecciones para la Gubernatura de Nuevo León, el 45% de los encuestados votaría por Mariana Rodríguez (MC) y el 28% por Adrián de la Garza (PRI-PAN); en otro escenario, el 39% votaría por Luis Donald Colosio (MC) y el 32% por Adrián de la Garza. [Reforma](#)

Frente a escándalos como el reciente del alcalde de Tequila, Jalisco, detenido junto con tres colaboradores por presuntos nexos con el narcotráfico y extorsión a empresas instaladas en la localidad, Morena prepara mayores filtros para definir candidatos a puestos de elección popular en su proceso interno rumbo a 2027. La dirigencia del partido guinda compartió con diputados y senadores que en el próximo Consejo Nacional morenista, en el que se definirá el método para seleccionar candidatos, se validarán sólo perfiles que, "además de cumplir con los requisitos de ley, no estén sancionados ni tengan antecedentes penales". [La Razón](#)

Alfredo González Castro, en la columna a Fuego Lento, señala que los partidos aliados de Morena ya hicieron cuentas y, a diferencia de otros procesos, llegarán a 2027 con una exigencia clara: que el partido guinda modifique la fórmula para elegir candidaturas. El mensaje más nítido viene del Partido Verde. Su dirigente nacional, Karen Castrejón, ha repetido que hace tiempo dejaron de ser "la chiquillada". La exigencia va dirigida a Morena: cambiar el método de elección de abanderados en las alianzas que participe el PVEM. Y mientras negocian el método, el Verde marcó territorio. Se perfila ir solo en algunos estados, sin aliarse con Morena o con el PT. El cálculo: hacer valer su fuerza y cobrar réditos por haber apoyado a Morena y a la presidenta Claudia Sheinbaum. Falta ver si los dejan... y si la reforma electoral termina convertida en moneda de cambio. [El Heraldo de México](#)

José Ureña, en la columna Teléfono Rojo, indica que si alguna quedaba, se disipó el fin de semana. Como aquí hemos asentado, Ricardo Gallardo, El Pollo, tendrá manos libres para decidir su sucesión en San Luis Potosí. Su esposa Ruth González Silva está lista para ser candidata. En política quid pro quo es clave. Te doy partido Verde, pero me das lealtad a cambio, sigue la alianza y te preservo plurinominales, prerrogativas y cuanto eso significa de poder, prebendas e impunidad. A los espacios en la Cámara de Diputados en 2027 se atan candidaturas a gobernadores, a diputados locales, a presidencias municipales y a alcaldías. A continuación de San Luis Potosí aparece Quintana Roo. Jorge Emilio González Martínez y su Verde quieren a Eugenio Gino Segura como sucesor de Mara Lezama y hacia allá se encaminan las negociaciones. [24 Horas](#)

INE

Sin dar detalles, el INE informó en sus redes sociales que hoy los 853 módulos de atención ciudadana del país no darán servicio, por lo que cualquier trámite se atenderá hasta mañana. Fuentes del instituto señalan que obedece a una pausa para conmemorar el día del personal del órgano comicial, el cual no se otorgó ni en 2024 ni en 2025, por ser años electorales a escala nacional. Esta suspensión se aprovechará para incorporar sistemas avanzados de videovigilancia y control automatizado de accesos a los módulos en el territorio nacional. [La Jornada](#)

En el auditorio del INE, 30 adolescentes de distintos estados del país fueron reconocidas como ganadoras del Concurso Nacional Líderes Cívicas 2025, una iniciativa que reunió 440 propuestas elaboradas por estudiantes de educación media superior, con un eje común: transformar la realidad desde la participación, la justicia y la voz propia. Desde el inicio del acto, la consejera Claudia Zavala colocó el tono del encuentro. "En el INE tenemos plena conciencia de que debemos dialogar entre las generaciones para construir la sociedad en la que queremos vivir", dijo al dar la bienvenida a las jóvenes y a sus acompañantes. [Excélsior](#)

Los Organismos Públicos Locales Electorales (Oples) van hacia la elección de 2027, cuando estarán en juego 17 gubernaturas, 2 mil alcaldías y jueces, arrastrando adeudos y recortes constantes, que los han colocado en una quiebra presupuestal que los volverá a imposibilitar de cumplir con las necesidades operativas que la ley exige. Los Congresos locales han impuesto a los Oples recortes exorbitantes que este 2026 llegan a 4 mil millones de pesos menos de lo que requieren para operar, algunos con reducciones de más de 60 por ciento y sumado a que, al menos tres, arrastran deudas con el INE por 33.4 millones de pesos. La Unidad Técnica de Vinculación con los Oples del INE informó a Milenio que actualmente hay tres organismos con cinco deudas. Zacatecas es el caso más grave, pues tiene adeudos por 16.9 millones de pesos con el INE. [Milenio Diario](#)

La agrupación Somos México, integrada por promotores de la llamada marea rosa y ex funcionarios del INE, entre ellos Edmundo Jacobo Molina, ex secretario ejecutivo del órgano, afirmó ayer que alcanzó las 231 "asambleas exitosas" y sumó a 256 mil afiliados, con lo que cumplió "con el requisito mínimo"

para el registro de partido político nacional. Por medio de redes sociales, dijo que "este logro es resultado del compromiso ciudadano y nos impulsa a seguir creciendo para fortalecer y blindar esta fuerza política ciudadana". [La Jornada](#). - [El Financiero](#). - [24 Horas](#)

CONGRESO LOCAL

La bancada de Morena en el Congreso de la Ciudad de México solicitará a la Junta de Coordinación Política que emita lineamientos que especifiquen cómo deben conducirse los legisladores locales en actos de índole internacional, luego de que los diputados Tania Larios Pérez, del PRI, y Raúl Torres Guerrero, del PAN, viajaron a Washington, EU, para participar en la reunión anual de la Conferencia de Acción Política Conservadora (CPAC), a la cual identificó como una organización de ultraderecha. El vocero de Morena en el Congreso local, Paulo Emilio González, insistió en la necesidad de que "haya lineamientos claros en los que se diga cuándo un legislador puede ir en representación del Congreso de la Ciudad de México". [La Jornada](#), [La Razón](#)

Para que explique el estado de más de 800 procedimientos actuales de expropiación de inmuebles impulsados por el gobierno capitalino, la presidenta de la Comisión de Planeación del Desarrollo del Congreso de la Ciudad de México, diputada Olivia Garza de los Santos, solicitó la comparecencia del titular de la Secretaría de Vivienda, Inti Muñoz Santini. La congresista panista hizo un llamado a la Junta de Coordinación Política (Jucopo) del recinto de Donceles y Allende a llegar a un acuerdo con las fuerzas políticas para aprobar la comparecencia del funcionario y garantizar que el Poder Legislativo cumpla su función de control y supervisión. [La Prensa](#)

CIUDAD DE MÉXICO

La aprobación ciudadana a la jefa de Gobierno de la CDMX, Clara Brugada, registró 63 por ciento en enero, de acuerdo con la más reciente encuesta de El Financiero, realizada en la capital del país. El 35 por ciento de las personas dijo desaprobar la gestión de la morenista al frente del gobierno capitalino. De acuerdo con el sondeo, la percepción de que la inseguridad pública es el principal problema que aqueja a la ciudad creció de 60 a 79 por ciento entre noviembre y enero, un salto de 19 puntos. [El Financiero](#)

Un sismo de magnitud 5.7 provocó la activación de la alerta sísmica en la Ciudad de México, pero las autoridades informaron que no se habían reportado afectaciones. El sismo de magnitud 5.7 ocurrió ayer a las 15:42:11 horas, con epicentro a 19 kilómetros al noreste de Puerto Escondido, Oaxaca, reportó el Sismológico Nacional. El titular del C5, Salvador Guerrero, informó que 97.63% de los altavoces emitieron la alerta sísmica. En redes sociales se difundieron imágenes de personas sorprendidas o nerviosas por el temblor. Myriam Urzúa, titular de la Secretaría de Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil, informó a las 15:44 horas en su cuenta de X que entablaron comunicación con las Unidades de Gestión Integral de Riesgo y Protección Civil de las alcaldías. [Excélsior](#)

A fin de frenar el brote de sarampión en la Ciudad de México, el gobierno capitalino inició ayer una campaña de vacunación, para la cual desplegó 500 brigadas con mil 500 personas, estableció más de 100 puntos donde se podrá recibir el biológico y continuará con la inmunización en sus 300 centros de salud. Al poner en marcha esta estrategia, Clara Brugada, mandataria capitalina, manifestó: "La vacunación es la herramienta más poderosa para salvar vidas, Estamos ante una señal clara de alerta y la Ciudad de México responde con prevención, responsabilidad y acción inmediata", [Milenio Diario](#)

NACIONAL

En el arranque del año, 69.2% de los mexicanos aprobó en promedio a nivel nacional el desempeño gubernamental de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo; la cifra es 4.7 puntos superior que la registrada en enero de 2025, pero 0.3% inferior que la de diciembre pasado. De los 32 segmentos poblacionales y ocupación medidos, la mandataria mexicana bajó su nivel de aprobación en 22 respecto de diciembre anterior, en nueve subió y en uno se mantuvo igual. [El Economista](#)

Una serie de recientes robos contra personal de la Embajada de México y uno en la propia residencia oficial, registrado el pasado 3 de septiembre, llevaron a que la representación solicitara recursos para reforzar la seguridad de las sedes mexicanas en La Habana- En el documento no se detalló qué fue lo que se sustrajo de la residencia oficial, pero sí que se solicitaron a la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) mayores recursos para instalar luminarias y una malla metálica de protección "Se ha solicitado al área económica de la Cancillería se sirva autorizar fondos y enviar a esta representación al menos 600 metros de alambre de concertina para proteger los perímetros de las sedes diplomáticas mexicanas, incluyendo la residencia", señaló [Reforma](#)

A bordo de dos buques de la Armada, el Gobierno de México envió a Cuba 814 toneladas de víveres como ayuda humanitaria, ante la grave situación económica que atraviesa la isla, y aún tiene pendiente el transporte de un segundo cargamento de alimentos. En un comunicado, la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) informó que se trata de alimentos como leche líquida, productos cárnicos, galletas, frijol, arroz, atún en agua, sardina y aceite vegetal, así como artículos de higiene personal. El sábado, la Presidenta Claudia Sheinbaum informó que, ante la imposibilidad de enviar petróleo a la isla, por la advertencia de Estados Unidos de imponer aranceles, su Administración decidió transportar alimentos. [Reforma](#)

Mañana se dictaminará en comisiones del Senado la reforma constitucional para reducir la jornada laboral a 40 horas, señaló la presidenta de esta cámara, Laura Itzel Castillo. Para ello, ya fueron citadas las comisiones de Puntos Constitucionales, Estudios Legislativos y del Trabajo, a fin de empezar el análisis del dictamen a partir de las 10 de la mañana. No se descarta que el tema se lleve al pleno al día siguiente. José Luis Carazo, representante del sector en el Consejo Técnico del IMSS, advirtió que no estipular los dos días de descanso en la ley impacta negativamente en la salud de los trabajadores y

ocasiona enfermedades, inasistencias y rotación de personal en las empresas, lo que representa un costo de 3 por ciento del producto interno bruto. [La Jornada](#), [El Heraldo de México](#)

En sesión extraordinaria, el pleno del ayuntamiento de Tequila designó a Lorena Marisol Rodríguez como la nueva alcaldesa de ese municipio de Jalisco. En su primer mensaje como presidenta interina garantizó que en su gestión habrá resultados y estabilidad en el municipio. "Nuestro municipio vive momentos que exigen carácter, unidad y claridad de rumbos. Las familias de Tequila quieren estabilidad, trabajo y resultados y eso es los que les vamos a garantizar", declaró la alcaldesa. [Milenio Diario](#)

COLUMNAS

Templo Mayor: hace apenas unos días Human Rights Watch dio a conocer los resultados de su investigación sobre la reforma judicial, y el dictamen fue demoledor: dicha iniciativa de AMLO provocó en México un "retroceso democrático". Y ahora viene la Organización Panamericana de la Salud a confirmar lo que tanto niegan desde el gobierno federal: en el sexenio obradorista la vacunación se desplomó, especialmente en lo que se refiere a sarampión [Reforma](#)

Bajo Reserva: caso omiso se hizo del llamado de la presidenta Claudia Sheinbaum para cambiar el mensaje en los dispositivos móviles ante un sismo. La agencia de Transformación Digital, que dirige José Peña Merino, no atendió la instrucción de la presidenta de quitar el mensaje "alerta presidencial", pues en el sismo de ayer por la tarde el mensaje de alerta fue enviado a los teléfonos celulares sin cambio alguno [El Universal](#)

Frentes Políticos: la Operación Enjambre en el Edomex rompió un tabú con el que por años se evitó investigar, detener y sentar en el banquillo a funcionarios y exfuncionarios incrustados en redes de corrupción y extorsión municipal. Bajo el gobierno de Delfina Gómez y con respaldo directo de la estrategia federal de Claudia Sheinbaum, los excesos del poder local ya no están protegidos. [Excélsior](#)

Sacapuntas: el Gobierno de México envió más de 814 toneladas de ayuda humanitaria a Cuba. Los víveres partieron del puerto de Veracruz y se espera que lleguen a la isla caribeña en un plazo de cuatro días. La Secretaría de Marina informó que el Buque Papaloapan transporta alimentos de primera necesidad como leche líquida, productos cárnicos, frijol, arroz, atún en agua, sardina y aceite vegetal. [El Heraldo de México](#)

Pepe Grillo: el pasado 31 de enero Valentín Lavín Romero, presidente municipal de Temoac, Morelos, fue víctima de un ataque armado. En el hospital donde se recupera informó que se separa del cargo para continuar con su recuperación física. Lo que sigue es vigilar con lupa el proceso para elegir al alcalde sustituto, de modo que los agresores no coloquen un cuadro a modo, que les reporte. [La Crónica de Hoy](#)

Trascendió: solo el tiempo revelará qué tanto blindaje sigue teniendo Adán Augusto López y la carga que implica para los actuales liderazgos de Morena. Hay que recordar que fue a voluntad del senador que la Sala Superior del Tribunal Electoral volvió a quedarse vacante, es decir, que Rocío Balderas, quien debía ocupar el lugar de Janine Otálora, simplemente no pudo asumir. [Milenio Diario](#)

Tiraditos: ante un partido entre Seattle contra Patriotas faltó de emociones, quien se llevó el Súper Bowl fue el cantante boricua Bad Bunny. Con el espectáculo generó el desconcierto de su principal opositor, el presidente Donald Trump, quien no paró de hacer todo tipo de descalificaciones. [ContraRéplica](#)

Línea 13: los vecinos de la alcaldía Xochimilco, gobernada por Circe Camacho, han iniciado una cruzada para salvar al Museo Dolores Olmedo. Dicen que las intenciones de las autoridades capitalinas son las de llevarse las obras y colecciones de Frida Kahlo y Diego Rivera al parque de diversiones "Aztlán", hecho que no están dispuestos a permitir. [ContraRéplica](#)

Rozones: andan un poco más que despistados quienes aseguran que el recién nombrado secretario de Seguridad Pública en Colima, Fabián Ricardo Gómez Calcáneo, es cercano a Omar García Harfuch, secretario de Seguridad y Protección Ciudadana del Gobierno federal. Como sea, nos dicen, no se le puede regatear el deseo de que tenga un desempeño exitoso, sobre todo porque Colima es una de las entidades con peor tasa de homicidios dolosos. [La Razón](#)

Redes de Poder: la llegada del ministro presidente de la SCJN, Hugo Aguilar, ha decepcionado a muchos, y es que se esperaba con él un cambio. Sobre todo, cuando su antecesora, Norma Piña, había dejado recuerdos de malos tratos hacia el personal de la Corte. Nos cuentan que cuando el ministro ordena algo a la gente que lo rodea chasquea los dedos. Los malos tratos, nos cuentan, hacen ver a Piña como una "perita en dulce". [Reporte Índigo](#)

Confidencial: de la reunión de legisladores de México y EU en San Lázaro todos salieron muy contentos y estuvieron "bien portaditos". "Lo que más llamó la atención fue lo calladitos y bien portaditos que estuvieron los de Morena", deslizó entre risas el senador priista Alito Moreno. No fue tan informal el encuentro, porque a las visitas las recibió el canciller Juan Ramón de la Fuente. [El Financiero](#)

¿Será?: al interior de Morena ya comenzó la carrera rumbo al electoral de 2027 y aunque en sus estatutos ya se puso freno al nepotismo, Saúl Monreal dejó claro que buscará la candidatura al Gobierno de Zacatecas. El legislador utilizó ese "artilugio" de escuchar la voluntad del pueblo e incluso amagó con que podría renunciar. [24 Horas](#)

El Caballito: bajo un cerco sanitario fueron puestos los municipios de Tlalnepantla, Ecatepec, Chimalhuacán, Zumpango y Cuautitlán debido a que registran el mayor número de contagios de sarampión, dio a conocer la secretaría de Salud del Estado de México, Macarena Montoya. La secretaría asegura que la entidad cuenta con suficientes dosis, que serán distribuidas en 450 puntos, echando mano, sobre todo, de iglesias y se aplicarán hasta el 15 de febrero. [El Universal](#)

Red Compartida: tras la detención del alcalde de Tequila y la postura de la presidenta Claudia Sheinbaum, comenzó a extenderse la versión de que el fenómeno podría repetirse en otras regiones del país a partir de denuncias ciudadanas y señalamientos locales. En el Estado de México, municipios del sur como Valle de Bravo y Tejupilco y del oriente como Amecameca y Ecatepec, donde se menciona a grupos como "La Chokiza", son señalados por opositores y pobladores como lugares donde alcaldes habrían sido impulsados por estructuras criminales. [La Prensa](#)

La Trastienda: de concretarse el cambio que llevaría a Jesús Ramírez Cuevas a la vocería de la dirigencia nacional de Morena, la principal damnificada sería Camila Martínez. Es cierto que Camila no se ha consolidado como una vocera porque hasta hoy se conduce más como una influencer. Bajarla del caballo para hacerle un espacio al operador de prensa y redes digitales de López Obrador puede ser una mala jugada, pues convertiría la vocería de Morena en una especie de embajada. [Eje Central](#)

Tiros Libres: Samuel García salió a la gira con Claudia Sheinbaum con cautela. El temor a la abucheada flotaba en el ambiente y en las redes como el smog regio, pero ahí estuvo el gobernador, sonriendo y posando. A la par, Morena llamó a hacer un "frente común" con PRI y PAN en su contra, una unidad medio forzada con un enemigo compartido y con el calendario electoral cerca. [Ovaciones](#)

Sacacorchos menciona que la democracia mexicana ha vuelto a demostrar que el instinto de supervivencia es más fuerte que cualquier ideología. Resulta que Ricardo Monreal ha confirmado lo que todos sospechábamos: las posiciones plurinominales no se tocan. Respecto al financiamiento público. Se anticipa una reducción "simbólica". Al final, la reforma electoral es como un mago de feria: nos distrae con el sombrero de la austeridad mientras nos saca la billetera con la mano de los partidos satélite. [El Independiente](#)

Sube y Baja: la Universidad Nacional se sumará a la estrategia del gobierno federal para frenar la cadena de contagios del sarampión al desplegar una campaña de vacunación. [La Crónica de Hoy](#)

Kiosko: los que se frotan las manos por el "botín de guerra" en Chihuahua, son los morenistas de Ciudad Juárez, donde el Cabildo aprobó hacer una consulta ciudadana para preguntar "al pueblo" qué desean hacer con los edificios del PAN. En el ayuntamiento hubo carcajadas, pues el regidor morenista Antonio Domínguez Alderete propuso (entre broma y en serio) que uno de los inmuebles se convierta en centro comunitario Andrés Manuel López Obrador. [El Universal](#)

#Política Confidencial: Natalia Suárez del Real, delegada del Bienestar en Puebla, se convirtió en tema de conversación luego de que en redes sociales circularan imágenes de una ostentosa celebración de cumpleaños. La funcionaria fue captada tirando la casa por la ventana, en un festejo con lujos que contrastan con el discurso de austeridad que caracteriza a la dependencia que representa. [Publimetro](#)

Sergio Sarmiento señala en Jaque Mate que en enero o febrero de 1972, a los 19 años, llegó por primera vez a Estados Unidos. Chicago me recibió con un intenso, pero revitalizante frío. Yo buscaba nuevos horizontes tras vivir en el asfixiante México autoritario de Gustavo Díaz Ordaz y Luis Echeverría. Si bien me educaron con la idea de que Estados Unidos era un país imperialista, inhumano y racista, conocí a una sociedad amable y solidaria que gozaba de libertades que en México eran impensables. [Reforma](#)

Raymundo Riva Palacio comenta en Estrictamente personal que las imágenes son poderosas. Andrea Chávez en el salón de belleza del Senado, arreglándose el peinado. El contexto aplasta: soberbia, arrogancia y privilegios. Lo que antes condenaban, ahora se lo apropiaron. La crítica los devora sin que puedan sacudirse el desprecio y descrédito que los baña, un búmeran de la estigmatización que impulsaron por años, que se ha estrellado en sus caras. La jefa de Gobierno, Clara Brugada, desesperada porque la alteración de sus cifras sobre inseguridad no puede modificar la percepción de su desgobierno, demandó el silencio de los medios, umbral de la censura, con argumentos mentirosos sobre lo que se hacía en el pasado, olvidando que su antecesora dijo en su momento que el éxito de su estrategia de seguridad era la buena percepción que tenían de ella los capitalinos. [El Financiero](#)

Carlos Marín señala en El asalto a la razón que pese a que el dictador Miguel Díaz-Canel atribuye la crisis a “la asfixia económica de la principal potencia del mundo”, bien sabe que su régimen fenece a causa de sus incontables contradicciones e ineptitudes en 65 años de historia. De poco servirá el plan “multisectorial de contingencia” y la vuelta del llamado Periodo Especial que Fidel Castro decretó en 1991 por el colapso de la Unión Soviética y el recrudecimiento del embargo —nunca “bloqueo”— estadounidense desde 1992. [Milenio Diario](#)

Pascal Beltrán del Río indica en Bitácora del Director que la geografía del horror en México tiene la capacidad de actualizarse con una crueldad que desafía cualquier intento de normalización. Recientemente, el hallazgo de fosas clandestinas en el municipio de Concordia, Sinaloa, ha vuelto a abrir una herida que no logra cerrar. La ubicación de estos entierros ilegales no es casual ni irrelevante: se sitúan en las inmediaciones de la zona donde desaparecieron los mineros, un caso que ya de por sí simboliza la vulnerabilidad de quienes trabajan en regiones controladas por la sombra del crimen. Este suceso no es un hecho aislado, sino que subraya, con el peso de la tierra removida, la crisis profunda de desaparecidos que lacera al país entero. [Excélsior](#)

Leo Zuckermann comenta en Juegos de poder que Tequila es un pequeño municipio de 45 mil personas. Es muy conocido porque de ahí viene el nombre de la bebida alcohólica más famosa de México. La industria tequilera es la principal fuente económica de esa ciudad. En 2003 se le designó como “Pueblo Mágico” por su valor cultural, tradiciones, historia y paisaje ligado al origen del tequila. El municipio ha visto un crecimiento importante en el turismo. Es, en suma, un pueblo próspero con muchos empresarios exitosos de distintos tamaños. Pero tenía un enorme problema: lo gobernaba el crimen organizado. [Excélsior](#)

Jorge Fernández Menéndez señala en Razones que en el foro sobre narcoterrorismo en el que estuvo esta semana en Washington, organizado por la Conferencia de Acción Política Conservadora (CPAC), uno de los más importantes centros de operación y apoyo de Donald Trump y del partido republicano, pudo hablar con muchos personajes importantes de ese movimiento respecto a la relación de Estados Unidos con México en ese ámbito. Hablamos también con el coronel retirado del ejército estadounidense Sergio de la Peña, que fue subsecretario de Defensa para el hemisferio occidental en el primer gobierno de Donald Trump y jefe de división del Comando Norte. Conoce particularmente bien México porque el coronel De la Peña nació en Chihuahua. [Excélsior](#)

Julio Hernández comenta en Astillero que Saúl Monreal Ávila se niega a acatar el acuerdo de Morena contra el nepotismo, en este caso correspondiente a la candidatura a la gubernatura de Zacatecas (cargo que ocupa actualmente su hermano David), y amaga con repetir el monrealazo que su hermano Ricardo (quien también fue gobernador de la entidad) realizó 28 años atrás (el 5 de febrero de 1998), al renunciar al entonces dominante Partido Revolucionario Institucional, declararse en primera instancia ciudadano sin partido y luego ser registrado a nombre del Partido de la Revolución Democrática, con Andrés Manuel López Obrador como presidente del sol azteca y principal impulsor de tal escisión priista. [La Jornada](#)

Francisco Cárdenas Cruz señala en Pulso Político que el caso de Diego Rivera Navarro, el morenista que convirtió la alcaldía jalisciense de Tequila en nido de corrupción a través de jugosas extorsiones a empresas tequileras y cerveceras, amenazas, ejecuciones y fuente de millonarios ingresos del Cártel Jalisco Nueva Generación del que se convirtió en empleado, no es el único ya que habitantes de otros municipios de entidades de la República, gobernadas por el actual y anteriores gobiernos, se han cansado de denunciarlos desde hace años y siguen impunes. Seguramente que el Secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, Omar García Harfuch, cuya dependencia encabeza el Gabinete de Seguridad del Gobierno federal, tiene más que localizados muchos otros municipios que están en iguales o mejores situaciones como fuentes de recursos del poderoso grupo criminal que lidera Nemesio Oseguera Cervantes, El Mencho, con apoyo de autoridades y policías municipales y estatales. [La Razón](#)

Ciro Gómez Leyva comenta en 365 días que Saúl Monreal dejó la presidencia municipal de Fresnillo a finales de 2023, cuando la ciudad se eternizaba en la violencia y era nacionalmente famosa al ser evaluada por sus habitantes como la más insegura en donde vivir. Pero esa realidad no tenía consecuencias: Saúl había ganado incluso la reelección (...) No hay nada particularmente sobresaliente en la carrera de Saúl Monreal alcalde o senador. Se mueve, sin embargo, como si fuera una gran estrella. Ayer, en una asamblea estatal, insistió en que él debe ser el candidato del movimiento en Zacatecas el próximo año. "Yo voy a ir hasta donde ustedes quieren que vaya", dijo, engreído, ante un puñado de incondicionales. Es probable que Morena lo rechace por el tema del nepotismo (...) [Excélsior](#)

Enrique Quintana señala en Coordenadas que la nominación de Kevin Warsh para presidir la Reserva Federal a partir de mayo es un parteaguas porque reabre la discusión sobre la independencia del banco central. La lectura inicial fue de alivio: Warsh es un exgobernador de la Fed con reputación de "halcón", es decir, duro contra inflación. Pero ese alivio durará poco si su trayectoria termina subordinada al deseo presidencial de recortar tasas con prisa. Diversos expertos ya advertían desde el comienzo de este año que el sesgo hacia un dólar más débil podía prolongarse, precisamente por la combinación de trayectoria de tasas y preocupación por la autonomía de la autoridad monetaria (...) Y el mundo hoy es menos paciente: la posición de inversión internacional neta ronda los –22 billones (trillions) de dólares, lo que convierte a Estados Unidos en el mayor deudor externo del planeta (...) [El Financiero](#)

Las Columnas de “Las Primeras de Anda”. [Detalle de la nota](#)

* Reforma / Templo Mayor.

Los peores presagios se cumplieron. Dos de los 10 mineros secuestrados en Sinaloa fueron hallados muertos. Y lo peor es que estaban en una fosa clandestina, en la que todavía hay más cuerpos por identificar. Las víctimas del crimen organizado siempre tienen un nombre, una historia, una familia, y en este caso los ejecutados son José Angel Hernández Vélez y José Manuel Castañeda Hernández, de 37 años y 43 años respectivamente. Los restos de ambos fueron plenamente identificados tanto por las autoridades como por sus familiares. Con este crimen, la delincuencia organizada traspasa una nueva frontera, al atacar a empleados de empresas nacionales y extranjeras que nada les debían. Hasta donde se sabe, el origen de estos asesinatos fue el intento de extorsión a las empresas mineras, no un asunto personal de los ahora fallecidos. En estos días, en que el Gobierno federal busca atraer inversiones para proyectos de infraestructura, estos actos de terrorismo criminal en nada ayudan, y más bien espantan a cualquier inversionista.

* El Universal / Kiosko.

Desde San Luis Potosí, nos platican, que se vio muy contenta a la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo durante su visita a esta entidad, donde inauguró la Universidad Nacional Rosario Castellanos, en el municipio de Soledad de Graciano Sánchez. Nos señalan que la mandataria reconoció el apoyo del gobernador Ricardo Gallardo Cardona, que permitió concretar este proyecto, que apuesta a formar nuevas generaciones de profesionistas potosinos. Incluso, nos dicen, el entusiasmo es tal que no solo se planea abrir otro centro de estudios en la Huasteca, sino que también refrendaron la alianza del Partido Verde-Morena, hacia las elecciones del 27. ¿Qué tal?

* 24 Horas / Teléfono Rojo, de José Ureña.

En política, quid pro quo es clave. Te doy, Partido Verde, me das lealtad a cambio, sigue la alianza y te preservo plurinominales, prerrogativas y cuanto esto significa de poder, prebendas e impunidad. A los espacios en la Cámara de Diputados en 2027, se atan candidaturas a gobernadores, a diputados locales, a presidencias municipales y a alcaldías. A continuación de San Luis Potosí, aparece Quintana Roo, donde el llamado 'Niño Verde' ha sentado con la administración actual. Jorge Emilio González Martínez y su Verde, quieren a Eugenio Gino Segura como sucesor de Mara Lezama, y hacia allá se encaminan las negociaciones. Pero hay otro prospecto fuerte, Rafael Marín Mollinedo, empresario de toda la vida y hoy a cargo de Aduanas, cuyo ingreso a la política se dio en los albores de la lucha de Andrés López. En Chetumal, ya adelantó su renuncia el delegado del Bienestar, Arturo Abreu, cargo para el cual se menciona a Marín Mollinedo, a partir del 1 de marzo. Sería el paso previo para aglutinar el oficialismo y preparar su campaña de candidato. ¿Cómo se consolaría al 'Niño Verde' y a la gobernadora? Con la postulación de su hermana Verónica Lezama y presidenta del DIF, para la alcaldía Benito Juárez, asiento de Cancún, y donde antes gobernó Mara Lezama.

* Milenio / Trascendió.

Que solo el tiempo revelará que tanto blindaje sigue teniendo Adán Augusto López y la carga que implica para los actuales liderazgos de Morena. Sobre todo, por la operación política que se impuso de cara a los comicios de 2027, y la influencia que pueda tener en la próxima elección judicial. Hay que recordar que fue a voluntad del senador, que la sala superior del Tribunal Electoral volvió a quedarse vacante. Es decir, que Rocío Balderas, quien debió ocupar el lugar de Janine Otálora, simplemente no pudo asumir. No olvidemos que, en estrategias tabasqueñas, si falla el plan A, las opciones que siguen vienen recargadas.

* El Universal / El Caballito.

El Estado de México también mete el acelerador contra el sarampión. Bajo un cerco sanitario, fueron puestos los municipios de Tlalnepantla, Ecatepec, Chimalhuacán, Zumpango y Cuautitlán, debido a que registran el mayor número de contagios, dio a conocer la secretaría de Salud del Estado de México, Macarena Montoya. Ante ello, las brigadas acuden a las casas y zona a la redonda, donde se ubicó el contagio, para ir casa por casa a aplicar las vacunas, e identificar a personas que presenten algún síntoma, a fin de prevenir que sigan los contagios. La secretaría asegura que la entidad cuenta con suficientes dosis, que serán distribuidas en 450 puntos, echando mano, sobre todo, de iglesias, y se aplicarán hasta el 15 de febrero. Por cierto, de paso están aplicando vacunas contra COVID, entre otras.

* El Heraldo de México / Alejandro Cacho.

Los destinos turísticos de Guerrero continúan registrando una importante afluencia de visitantes durante el primer fin de semana de febrero, reflejando la confianza y preferencia de turistas nacionales e internacionales por el Hogar del Sol, resultado del impulso permanente y la gestión de la gobernadora Evelyn Salgado Pineda, orientados a fortalecer el posicionamiento de Guerrero como uno de los

destinos turísticos más atractivos del país. De acuerdo con el reporte de ocupación hotelera, el binomio Ixtapa-Zihuatanejo se mantuvo entre los destinos con mayor ocupación, al alcanzar 73.9 por ciento en Ixtapa, y 74.9 por ciento en Zihuatanejo. En el caso de Acapulco, se reportó una ocupación hotelera promedio de 66.3 por ciento, considerando una base instalada de 16 mil 536 habitaciones, lo que confirma su proceso de recuperación y la constante llegada de visitantes.

* Bitácora del Director, de Pascal Beltrán del Río.

La geografía del horror en México tiene la capacidad de actualizarse con una crueldad que desafía cualquier intento de normalización. Recientemente, el hallazgo de fosas clandestinas en el municipio de Concordia, Sinaloa, ha vuelto a abrir una herida que no logra cerrar. La ubicación de estos entierros ilegales no es casual ni irrelevante. Se sitúan en las inmediaciones de la zona donde desaparecieron los mineros, un caso que ya de por sí simboliza la vulnerabilidad de quienes trabajan en regiones controladas por la sombra del crimen. Este suceso no es un hecho aislado, sino que subraya con el peso de la tierra removida, la crisis profunda de desaparecidos que lacera al país entero. El eco de este dolor se trasladó el sábado a las calles de Mazatlán. Allí, decenas de familiares de personas desaparecidas marcharon bajo el sol del puerto. No para ser parte del carnaval, sino para exigir lo más básico que un Estado debe garantizar, información y resultados. El grito de las madres, padres y hermanos que portaban las fotografías de sus seres queridos sobre el pecho, es el testimonio vivo de una burocracia que parece moverse con una lentitud que raya en la indolencia, frente a la desaparición de quienes buscan.

* El Financiero / Confidencial.

Luego de que el priista, Carlos Aceves del Olmo, tras una década de haber asumido el cargo, anunció que, derivado de sus recomendaciones médicas y a la necesidad de dedicar mayor tiempo a la familia, no buscará la reelección como secretario general de la Confederación de Trabajadores de México, el secretario general adjunto, Tereso Medina, dio a conocer que hoy emitirá una postura pública respecto al 17 Congreso Nacional Ordinario de la CTM. Medina Ramírez es visto como el candidato más adelantado entre quienes buscan suceder en el cargo a Aceves del Olmo.

* El Heraldo de México / Sacapuntas.

El Gobierno de México, encabezado por la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, envió más de 814 toneladas de ayuda humanitaria a Cuba. Los víveres partieron del puerto de Veracruz y se espera que lleguen a la isla caribeña en un plazo de cuatro días. Aún está pendiente el envío de mil 500 toneladas adicionales de productos. La Secretaría de Marina informó que el buque 'Papaloapan' transporta alimentos de primera necesidad, como leche líquida, productos cárnicos, frijol, arroz, atún en agua, sardina y aceite vegetal. Y en el buque Isla Holbox, 277 toneladas de leche en polvo.

* La Razón / Rozones.

Poco a poco, el municipio de Tequila, en Jalisco, busca recobrar la normalidad tras la detención del edil morenista Diego Rivera, a quien acusan de secuestro, extorsión y de tener presuntos vínculos con el Cártel de Jalisco Nueva Generación. Ayer, por lo pronto, la regidora Lorena Rodríguez asumió como presidenta municipal, se ha informado. No obstante, la sacudida que la captura del alcalde provocó en las filas de Morena a nivel estatal, no ha permitido que la tranquilidad vuelva a ese partido. Más bien, se mantienen, y hasta podría decirse que se incrementan las preguntas y cuestionamientos, sobre hasta cuándo las figuras clave del Guinda en la entidad, iban a seguir protegiendo a su presidente municipal. Las miradas, nos comentan, están puestas no sólo sobre los integrantes de la delincuencia, sino principalmente sobre el senador Carlos Lomelí, cuyas fotos, muy feliz, al lado del hoy preso, andan por todos lados.

* 24 Horas / ¿Será?

A pesar de que existían altas expectativas por una posible visita del Papa León XIV a México, este domingo la Santa Sede ya la descartó de tajo. El portavoz del Vaticano, Matteo Bruni, rechazó una gira apostólica del pontífice a Estados Unidos. Lo que en automático nos aseguran, también elimina la posible escala a nuestro país que, se especulaba, hubiera podido ocurrir en el marco del 50 aniversario de la nueva Basílica de Guadalupe. Las apuestas corren hacia 2027, aunque por ser año electoral, las posibilidades se ven lejanas.

Agenda de Interés:

- 17:00 hrs. Primera Sesión Extraordinaria de la Comisión Permanente de Seguimiento al Servicio Profesional Electoral.